
 

 

Martes 05 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
En Concreto celebra 18 años; presenta nuevo libro 

(2023-12-04, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  

El medio de comunicación Multimedia En Concreto celebra su 18º aniversario con la publicación 
del libro "De cara a la transición, desafíos de la vivienda". El libro, escrito por la directora Mariel 
Zúñiga, recopila las reflexiones de cerca de 50 actores del sector vivienda, incluyendo 
académicos, banqueros y responsables de políticas públicas. En su discurso, Zúñiga destacó la 
importancia de que el gobierno vea a la vivienda como una fuente de contribución económica y 
de equilibrio social. Durante la celebración, se entregaron 12 premios en diversas categorías, 
incluyendo el premio de líder de la construcción, otorgado a Francisco Solares, presidente de 
CMIC. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Tecámac: Proyectan obras que garanticen agua alrededor del AIFA 

(2023-12-05, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

El municipio de Tecámac está tomando medidas para garantizar el suministro de agua a más 
de 600 mil habitantes y fomentar el desarrollo de nuevas empresas en torno al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Se han construido dos pozos de agua potable para 
compensar la reducción del agua del Sistema Cutzamala. Además, se planea construir el 
primer humedal urbano, pozos de infiltración de agua pluvial y sistemas de captación en 
escuelas para regenerar y aprovechar el agua de los mantos acuíferos. En total, se han 
invertido más de 190 millones de pesos en 50 obras de infraestructura hidráulica. La operación 
del AIFA ha generado un crecimiento en vivienda y empresas en los municipios circundantes, 
pero el desafío es garantizar los servicios necesarios para este crecimiento. 
 
Industria de la construcción generó 553,000 empleos 

(2023-12-05, Redacción, El Economista, . 2)  

En 2022, la industria de la construcción en México generó 553,000 empleos, un aumento del 
7.4% en comparación con 2021. El valor de la producción de las empresas constructoras 
también aumentó un 17.0% en 2022, alcanzando los 522,000 millones de pesos. Las horas 
trabajadas y las remuneraciones también experimentaron aumentos anuales positivos del 5.5% 
y 14.9%, respectivamente. 
 
Inversión Fija Bruta cae 1.53% 

(2023-12-05, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 22)  

La Inversión Fija Bruta (IFB) en México se contrajo un 1.53% en septiembre, poniendo fin a 13 
meses de crecimiento consecutivo y marcando la primera contracción mensual desde junio de 
2022. Esta disminución se debió a una caída del 11.25% en la inversión en construcción no 
residencial, la primera en este componente desde enero de este año. A pesar de esta caída, la 
inversión en el tercer trimestre de 2023 aumentó un 105% en comparación con el segundo 
trimestre. La inversión ha sido un pilar de crecimiento en México, especialmente en el sector de 
la construcción, gracias al nearshoring y a los proyectos insignia del gobierno. Sin embargo, se 
espera que la inversión se desacelere en 2024 debido a un crecimiento económico modesto y 
altas tasas de interés reales. 
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Maremágnum 

(2023-12-05, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

La reconstrucción de Acapulco tras el huracán "Otis" requerirá entre 15 mil a 20 mil millones de 
dólares, según especialistas nacionales e internacionales. Estos fondos serán utilizados para 
reconstruir la infraestructura hotelera, servicios públicos, vialidades, escuelas, hospitales, y 
más. Para evitar daños en futuros desastres naturales, se propone actualizar los reglamentos 
de construcción, utilizando materiales más fuertes y rigurosas aprobaciones de impacto 
ambiental. Las viviendas de interés social también deberán cumplir con estas normas. La 
reconstrucción del Parque Papagayo, destruido por el huracán, requerirá un presupuesto 
adecuado para su rehabilitación. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Urgen una política industrial digital 
(2023-12-05, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,2)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, reconoció que 
la actualización digital para el desarrollo industrial es un desafío fundamental para la 
competitividad de las empresas en México. En colaboración con el gobierno y la academia, el 
CCE presentó una propuesta de política industrial digital que prioriza el acceso de las industrias 
a redes de alta capacidad y velocidad, la optimización de sistemas de control y continuidad de 
procesos de negocios, el internet de las cosas, la inteligencia artificial y la ciberseguridad. Las 
metas económicas de esta propuesta incluyen duplicar el PIB en 15 años, aumentar a 40% el 
contenido nacional de las exportaciones, elevar la participación del valor agregado mundial de 
manufactura al 6%, y alcanzar el 6% del PIB en financiamiento a través de la Banca de 
Desarrollo. El sector empresarial considera que reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas no 
es viable, ya que aumentaría los costos para las empresas y desincentivaría las inversiones. 

El Heraldo de México,  
 
Reducción de jornada laboral pegará a nuevas inversiones 

(2023-12-05, Leticia Hernández, El Financiero, . 15)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, ha expresado 
su preocupación por la reducción de la jornada laboral a 40 horas semanales, ya que podría 
afectar la competitividad y las inversiones, especialmente en el sector del nearshoring. Según la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), 4 millones de empleados del sector 
industrial podrían verse afectados por esta medida. Cervantes señaló que el aumento del 
salario mínimo en un 20% para el próximo año ya ha sido un esfuerzo significativo para el 
sector privado, y reducir la jornada laboral podría desmotivar las inversiones. 
 
IP rechaza reducir jornada laboral en auge del nearshoring 

(2023-12-05, Redacción, El Economista, . 36)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, se 
opone a la iniciativa de reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, argumentando que hay 
escasez de mano de obra en medio del nearshoring. Abugaber sugiere que es preferible que 
los trabajadores realicen jornadas laborales más largas para recibir más ingresos, en lugar de 
reducir horarios. Otros líderes empresariales, como Francisco Cervantes del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) y José Medina Mora de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), también se oponen a la reducción de la jornada laboral, 
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argumentando que afectaría la competitividad y productividad del país. Alegan que México 
necesita más mano de obra para mantener la base laboral del nearshoring. 

La Crónica de Hoy,  
 
La Voz de la IP // Retos del proceso electoral 
(2023-12-05, José Medina Mora Icaza, El Sol de México, . 17)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha identificado varios 
desafíos para el proceso electoral 2023-2034, que culminará con las elecciones del 2 de junio 
de 2024. Estos desafíos incluyen el cumplimiento de la ley electoral, la participación ciudadana, 
el fortalecimiento de la democracia y la selección de candidatos con propuestas contundentes. 
COPARMEX ha liderado la iniciativa MeVeo para promover la actualización de credenciales de 
elector, ya que se estima que 22 millones de ciudadanos no podrían votar en 2024 debido a la 
caducidad de sus credenciales. Además, COPARMEX ha instado a los ciudadanos a participar 
activamente en el proceso electoral y a vigilar el cumplimiento de la ley electoral. 
 
Trenes de pasajeros no son rentables, afirma IP 

(2023-12-05, Alina Archundia Ramírez, La Razón de México, . 20)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) está analizando la viabilidad técnica y financiera del 
sistema de trenes de pasajeros propuesto por el Gobierno mexicano. El presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora, considera 
que el sistema no es rentable y requerirá subsidios del Gobierno. Por otro lado, la presidenta de 
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Esperanza Ortega, 
señala la inseguridad como uno de los desafíos del proyecto. El presidente de la Confederación 
de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, también muestra preocupación por el 
posible regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos. 
 
.. Y percibe mal momento para reducir jornada laboral 
(2023-12-05, Alina Archundia Ramírez, La Razón de México, . 20)  

El sector privado, representado por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), considera que este no es el 
momento adecuado para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas. El presidente del CCE, 
Francisco Cervantes, argumenta que esta medida podría desincentivar las inversiones, 
especialmente en un momento en que el nearshoring está aumentando. Por su parte, el 
presidente de Coparmex, José Medina Mora, destaca que el mercado laboral tiene entre 1.2 y 
1.6 millones de vacantes debido a la falta de capital humano, lo que indica que este no es un 
buen momento para reducir la jornada laboral. Sin embargo, la presidenta de la Cámara 
Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), Esperanza Ortega, señala que, 
aunque no es una prioridad en el Congreso de la Unión, si se aprueba, se aprueba. 
 
Riesgos para México si Trump regresa a la presidencia: IP 

(2023-12-05, EFE, Diario de México, . 1,8)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales de México (Concamin), José 
Abugaber, advirtió que un posible triunfo electoral de Donald Trump en las elecciones de 
noviembre de 2024 en Estados Unidos representa el mayor riesgo para la economía mexicana. 
Abugaber también señaló que la economía mundial enfrentará una serie de riesgos en 2024, 
incluyendo una posible aceleración de la inflación y tensiones en torno a los subsidios a las 
energías renovables. Además, mencionó que los conflictos geopolíticos internacionales, como 
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las guerras en Ucrania y Rusia y la de Israel con el grupo islamista Hamás, podrían escalar y 
cambiar la dinámica mundial. Abugaber hizo estas declaraciones durante la presentación de la 
nueva propuesta de política industrial digital integral del sector privado. Por otro lado, Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la cúpula de la iniciativa 
privada en el país, coincidió en un mejor crecimiento al finalizar 2023, actualizando la 
expectativa del sector privado a casi 3.5% para este año. 
 
Posible éxito de Trump, el mayor riesgo para México 

(2023-12-05, EFE, Ovaciones, . 25)  

La Confederación de Cámaras Industriales de México (Concamin) considera que el posible 
triunfo electoral del ex presidente Donald Trump en las elecciones de noviembre de 2024 en 
Estados Unidos representa el mayor riesgo para la economía mexicana. El presidente de la 
Concamin, José Abugaber, señaló que esto podría generar inestabilidad en la economía 
mundial y nacional. Además, Abugaber mencionó otros riesgos, como la aceleración de la 
inflación y la escasez de materias primas, tensiones en torno a los subsidios a las energías 
renovables, conflictos geopolíticos internacionales y fenómenos climáticos extremos. Abugaber 
destacó que México ha obtenido resultados económicos y sociales favorables, pero aún 
enfrenta desafíos. Por otro lado, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes, actualizó la expectativa del sector privado para el crecimiento económico 
de México en 2023 a casi 3,5%, en línea con los pronósticos del gobierno mexicano. 
 
Aumento de 20% al salario minimo pegará a pequeñas y medianas empresas: CESSP 

(2023-12-05, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), advierte que el aumento del salario mínimo en un 20% en 
2024 afectará las finanzas de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes). El CEESP 
asegura que este aumento es excesivo y dañará particularmente a las Mipymes, generando 
presiones inflacionarias. Los costos de la mano de obra aumentarán en un 60% en 2024 en 
comparación con 2018, debido a los días de vacaciones y al aumento de las contribuciones a la 
seguridad social. El CEESP critica la política pública del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, argumentando que no protege a las Mipymes, cuyos costos laborales han aumentado 
considerablemente. 
 

TREN MAYA 
 
Arrancará Tren Maya en medio de ajustes 

(2023-12-05, Claudia Guerrero, Reforma, . 13)  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, comenzará a operar parcialmente el 15 
de diciembre, utilizando trenes de diésel en lugar de eléctricos hasta febrero de 2023. La 
empresa militar que gestiona el proyecto aún no tiene una página propia para la venta de 
boletos, por lo que ha contratado a un tercero para realizar la venta. El director del Tren Maya, 
Óscar Lozano Águila, admitió que se necesitarán ajustes sobre la marcha y que el proyecto 
está en una fase de "soft opening". 
 
Para revisión del Tren Maya, INAH gastó 738 mil pesos 

(2023-12-05, Cristopher Cabello, El Universal, . 30)  

https://www.efinf.com/clipviewer/b9f010920f6c29314e07ccf4eb513299?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d735f9f4733afe37e3bbea93810d7f9c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/80605a3f22586c74edfb98f5d3c2be04?file
https://www.efinf.com/clipviewer/600f098d686e26ecc24006696e07ab45?file


 

 

El Director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, gastó 738,713 pesos en viáticos durante 79 viajes relacionados con el Tren Maya 
entre enero de 2021 y septiembre de 2023. Estos viajes representan más de un tercio de los 
171 viajes realizados por Prieto en ese periodo. Los gastos incluyeron hospedaje, transporte y 
comida. Más de la mitad del presupuesto se destinó a viajes a los cinco estados por los que 
pasa el Tren Maya. La solicitud de información sobre los viajes y gastos de Prieto fue 
presentada en octubre de 2023. 
 
Liberan más boletos para el Tren Maya tras su inauguración 

(2023-12-05, Eduardo Dina, El Universal, . 10)  

El próximo 15 de diciembre se inaugurará el Tren Maya, y para el evento se ha liberado más 
boletaje para los días 17, 18 y 19 de diciembre. El general Óscar David Lozano Águila, 
encargado del Tren Maya, informó que se están ajustando los preparativos para iniciar 
operaciones el 15 de diciembre, con cuatro trenes. Hasta el momento se han vendido 881 
boletos para el primer viaje del 16 de diciembre. Lozano Águila explicó que se están liberando 
los boletos de manera parcial debido al desarrollo del sistema de boletaje. Además, se podrá 
adquirir boletaje de manera local en taquillas y en algunos lugares de la zona por donde pasa el 
tren. 
 
Superó el Tren Maya obstáculo a 10 días de su apertura: AMLO 

(2023-12-05, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la conclusión de la obra del puente 
atirantado en el tramo Escárcega-Palenque del Tren Maya, considerado el obstáculo técnico 
más complejo. A poco más de 10 días de la inauguración del tren, se logró superar este 
desafío. El director general del Tren Maya SA de Cv, Oscar Lozano, informó que la operación 
comenzará con cuatro ferrocarriles, ya que aún faltan dos unidades. También reconoció que los 
términos de venta de boletos aún deben ajustarse, ya que la empresa militar no tiene un portal 
para venderlos, por lo que se encargó a una compañía privada. Los precios de los boletos se 
basan en un factor por kilómetro y se fijará el costo a residentes en su momento. Los trayectos 
comenzarán con trenes de diesel hasta febrero, cuando llegarán las unidades híbridas. López 
Obrador confirmó que la inauguración de la primera etapa será la próxima semana y la segunda 
el 31 de diciembre. 
 
El tramo 4 del Tren Maya, con un avance mayor a 80% en estaciones 

(2023-12-05, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 17)  

El tramo 4 del Tren Maya, que abarca 478 kilómetros de vía férrea y pasa por nueve municipios 
de Yucatán y Quintana Roo, se encuentra concluido, según el director general del proyecto, 
Oscar David Lozano Aguila. Este tramo contará con cinco estaciones y una base de 
mantenimiento, con un avance de construcción de entre 80% y 98%. Además, se han 
construido tres distribuidores viales y se ha modernizado la autopista Mérida-Cancún. El Tren 
Maya ha impulsado un crecimiento anual del 17% en el valor de producción de las empresas 
constructoras, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha expropiado 113 terrenos privados, que 
suman 456,365.29 metros cuadrados, en beneficio del proyecto. El tramo 4 del Tren Maya está 
programado para entrar en operaciones el 15 de diciembre de 2022. 
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Exponen restos arqueológicos que recorrerá el Tren Maya 

(2023-12-05, Redacción, El Economista, . 15)  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, conectará 12 estaciones estratégicas a 
lo largo de Quintana Roo, permitiendo a los turistas explorar los vestigios arqueológicos de la 
cultura maya. La gobernadora Mara Lezama destacó la importancia de este proyecto para la 
transformación de Quintana Roo y su impacto en la economía local. El Tren Maya facilitará el 
acceso a sitios arqueológicos como El Meco, El Rey, San Miguelito, Paamul II y Tulum, 
permitiendo a más de 30 millones de turistas de todo el mundo experimentar la cultura maya. 
Lezama enfatizó que el Tren Maya es un proyecto de justicia social que tiene un impacto en la 
vida de los quintanarroenses. 
 
Tesoro de los Mayas 

(2023-12-05, Redacción, El Heraldo de México, . 28)  

El Tren Maya, con su conectividad de 12 estaciones y 4 aeropuertos internacionales en 
Quintana Roo, permitirá a los turistas conocer la cultura maya, según la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa. El proyecto, que es más que rieles y vagones, fusiona la modernidad con la 
reivindicación de la cultura maya, dijo Lezama. El tren, que se espera que atraiga a 30 millones 
de turistas, recorrerá diversas zonas turísticas valiosas del estado. 
 
Tren Maya inicia con trenes a diésel; hasta el 2024, las versiones hibridas 

(2023-12-05, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

El arranque del Tren Maya, programado para el 15 de diciembre, utilizará trenes de diésel hasta 
mediados de febrero, cuando estarán listas las versiones híbridas que utilizarán energía 
eléctrica. El director general de la empresa militar Tren Maya SA, David Lozano, informó que 
los 239 kilómetros de vía doble del tramo 4 están concluidos. La directora general de Alstom 
México, Maite Ramos, informó que el sexto y último tren comprometido por la empresa para la 
inauguración del Tren Maya ya salió hacia Cancún. Guadalupe Phillips, director de Empresas 
ICA, aseguró que la modernización de la carretera y las obras del tramo 4 están prácticamente 
terminadas. Los boletos para el primer viaje al público del Tren Maya, programado para el 16 de 
diciembre, se agotaron rápidamente, por lo que se abrieron nuevas fechas y horarios. Los 
precios de los boletos para la clase turista son de mil 166 pesos y para la clase premier, mil 862 
pesos. 
 
Expropian 113 inmuebles para infraestructura pública en el Tren Maya 

(2023-12-05, Redacción, La Crónica de Hoy, . 1,11)  

El gobierno federal ha expropiado 113 inmuebles en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo para el desarrollo del Tren Maya. Estos terrenos, que suman 456,365 metros 
cuadrados, serán utilizados para la construcción de infraestructura pública relacionada con el 
proyecto. La declaración de utilidad pública permitirá la ocupación inmediata de los terrenos, 
aunque los propietarios tendrán 15 días hábiles para presentar objeciones. El Tren Maya 
funcionará como un corredor humanitario para entregar apoyos alimentarios y médicos a 
comunidades indígenas y marginadas del sureste de México. La construcción del Tren Maya es 
considerada el proyecto de infraestructura más importante para impulsar el desarrollo 
socioeconómico y turístico de la región. 
 
Tren Maya iniciará en “soft opening” el 15 de diciembre 

(2023-12-05, Redacción, Diario de México, . 1,5)  
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El Tren Maya, un proyecto de transporte en el sureste de México, comenzará en modalidad 
preoperación el 15 de diciembre. El general de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
Óscar David Lozano Águila, informó que el tramo 4 del proyecto, que va desde Izama, Yucatán, 
a Cancún, Quintana Roo, está casi completo. Las seis unidades con las que se iniciarán los 
recorridos serán a diésel, mientras que las versiones híbridas estarán disponibles a mediados 
de febrero. Las estaciones del proyecto también están progresando, con avances que van 
desde el 85% hasta el 98%. El Tren Maya, que se inaugurará el 15 de diciembre, es un 
proyecto de transporte que conectará los estados de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, 
Tabasco y Yucatán. 
 
Destaca Mara Lezama riqueza cultural en ruta del Tren Maya 

(2023-12-05, Redacción, La Razón de México, . 13)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, destacó la importancia del proyecto 
del Tren Maya para la transformación de la vida de los habitantes del estado. Durante una 
conferencia matutina con el presidente Andrés Manuel López Obrador, Lezama presentó las 
maravillas arqueológicas de la cultura maya que se podrán visitar a través del Tren Maya. Estas 
incluyen sitios como El Meco, Isla Mujeres, San Miguelito, Paamul II, Tulum, Cobá, Xel-Há, 
Muyil, Bacalar, Ichkabal, Oxtanlká y Kohunlich. El proyecto permitirá al mundo admirar los 
vestigios arqueológicos de la cultura maya y fortalecer el liderazgo turístico de Quintana Roo. 
 
Tren Maya para el mundo 

(2023-12-05, Especial, Reporte Indigo Cinco Días, . 5)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, ha destacado la importancia del 
Tren Maya en la promoción de la cultura maya y el turismo en la región. Durante una 
conferencia matutina con el presidente Andrés Manuel López Obrador, Lezama resaltó que el 
Tren Maya es más que un proyecto de infraestructura, ya que conecta a 12 estaciones 
estratégicas y cuatro aeropuertos internacionales en Quintana Roo, permitiendo a los visitantes 
admirar los vestigios arqueológicos de la cultura maya. Lezama agradeció al Instituto Nacional 
de Antropología e Historia por su trabajo de salvamento durante las obras del tren, que busca 
promover el bienestar y desarrollo de Quintana Roo. 

 
AIFA 

 
En el verano ofrecerá 541mil asientos a 15 destinos; su capacidad es para 5.5 millones 
de viajeros 

(2023-12-05, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,18)  

El aeropuerto "Felipe Carrillo Puerto" de Tulum, recientemente inaugurado, experimentará un 
aumento significativo en la oferta de asientos, especialmente desde Estados Unidos, a partir del 
verano de 2024. Se ofrecerán más de medio millón de asientos a 15 destinos nacionales e 
internacionales durante ese período. Las aerolíneas estadounidenses están mostrando interés 
en este nuevo destino, lo que abrirá oportunidades para consolidar el puerto aéreo. Se espera 
que el aeropuerto de Tulum pueda recibir hasta 5.5 millones de pasajeros en su primera etapa, 
con una estimación de 700 mil pasajeros en el primer año de funcionamiento. El reto será 
promocionar el aeropuerto y hacerlo conocido para impulsar su consolidación como una opción 
frente a la saturación del aeropuerto de Cancún. Las aerolíneas podrían comenzar a ofertar 
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precios competitivos para aumentar el flujo de pasajeros. El aeropuerto de Tulum fue construido 
por el ejército y se espera que sea controlado a través de una paraestatal. 
 
Aeropuerto de Tulum crecerá en el verano 

(2023-12-05, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El aeropuerto "Felipe Carrillo Puerto" de Tulum, recientemente inaugurado, experimentará un 
aumento significativo en la oferta de asientos, especialmente desde Estados Unidos, a partir del 
verano. Para el verano de 2024, se ofertarán más de medio millón de asientos a 15 destinos, lo 
que muestra el interés de las aerolíneas estadounidenses por ingresar al mercado de Tulum. El 
aeropuerto, construido por el ejército y controlado por una paraestatal, tiene el potencial de 
crecimiento y podría recibir hasta 5.5 millones de pasajeros en su primera etapa. A diferencia 
del AIFA, este aeropuerto responde a una demanda identificada y puede aliviar la saturación 
del aeropuerto de Cancún. 
 
Despegues Y Aterrizajes // Aeropuertos y Fuerzas Armadas 

(2023-12-05, Rosario Avilés, El Economista, . 36)  

El gobierno mexicano ha transferido varios aeropuertos del sector de Comunicaciones y 
Transportes a las fuerzas armadas, lo que ha generado preguntas sobre las intenciones detrás 
de esta decisión. Entre los aeropuertos transferidos se encuentran el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) y el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), que son 
superavitarios y rentables. La transferencia de estos aeropuertos a las fuerzas armadas, en 
lugar de a la empresa estatal Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), ha llevado a 
especulaciones sobre las intenciones del gobierno. Se cree que la transferencia de aeropuertos 
a las fuerzas armadas tiene como objetivo proporcionar a las fuerzas armadas un control 
territorial y crear un contrapeso a los grupos aeroportuarios privados. Sin embargo, se 
cuestiona si las fuerzas armadas tienen la capacidad de administrar eficientemente estos 
aeropuertos y si esto contribuirá a una mayor seguridad para los ciudadanos. 
 
Se Comenta Solo Con // Ayuden a entender 

(2023-12-05, Carlos Ramos Padilla, El Independiente, . 10)  

El gobierno de México ha solicitado la ayuda de militares estadounidenses para adiestrar a 
elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional en un evento llamado "Fortalecer las 
Capacidades de las Fuerzas Especiales". El evento se llevará a cabo del 23 de enero al 21 de 
marzo de 2023 en el Centro de Adiestramiento de Fuerzas Especiales en Temamatla, Estado 
de México, y en el Centro de Adiestramiento Regional de la 1 Región Militar en San Miguel de 
los Jageyes, Estado de México. La delegación de 11 elementos instructores del Comando de 
Operaciones Especiales Norte del Ejército de los Estados Unidos de América arribará al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en una aeronave C-130 Hércules de la Fuerza Aérea 
de los Estados Unidos. 
 
La realidad de los controladores aéreos, en Estados Unidos 

(2023-12-05, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por varios medios de 
comunicación y políticos, incluyendo a Carlos Alazraki y Carlos Marín, por su gestión de la 
aviación durante su mandato. Los críticos han señalado problemas como las aproximaciones 
fallidas y la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Sin embargo, el 
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gobierno ha respondido a estas críticas, señalando que las aproximaciones fallidas son 
procedimientos de seguridad comunes y que el AIFA es un proyecto necesario para resolver la 
saturación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 
 
TREN AL AIFA SÍ INICIARÍA OPERACIONES EN JULIO DEL PRÓXIMO AÑO: SICT  
(2023-12-05, Redacción, T21 (Sitio), )  

El avance de la construcción del ramal del tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) es del 50%, con un objetivo de estar en operaciones para julio del próximo año. 
El director general de Desarrollo Ferroviario y Multimodal (DGDFM) de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Manuel Gómez Parra, aseguró que se 
están construyendo puentes vehiculares y peatonales para garantizar la movilidad de los 
ciudadanos. El costo total de la ampliación del tren suburbano al AIFA es de 25 mil 800 millones 
de pesos. Por otro lado, el proyecto del tren "El Insurgente" presenta retrasos debido a 
conflictos sociales y cambios en el proyecto. Sin embargo, se espera que las operaciones 
inicien en el primer semestre del próximo año. 
 
Crecerá hasta 24 por ciento el número de asientos desde Canadá a Vallarta 

(2023-12-05, Redacción, Meridiano NAY (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se prepara para recibir a más de 300,000 
visitantes canadienses durante la temporada de invierno, gracias a un aumento en las 
frecuencias de vuelos desde Canadá. En Puerto Vallarta, se espera un crecimiento de hasta el 
24% en los asientos de vuelo provenientes de Canadá. Hasta agosto de este año, Puerto 
Vallarta había recibido 304,788 visitantes canadienses, superando el total anual de 2022. Se 
espera que el AIFA inaugure tres nuevas rutas internacionales en diciembre, fortaleciendo la 
temporada alta de afluencia de visitantes. Además, la nueva Mexicana de Aviación comenzará 
a operar desde el AIFA en diciembre. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Análisis Superior // Entender las remesas 

(2023-12-05, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior critica la idea de que las remesas sean consideradas un éxito por 
los gobiernos, argumentando que son un indicador del fracaso en generar condiciones para que 
los ciudadanos puedan desarrollarse en su propio país. La candidata a la Presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum, celebró el récord de remesas como una buena noticia para 
México, a pesar de que este fenómeno se está dando en toda América Latina. Por otro lado, el 
Presidente reconoció que la refinería de Dos Bocas aún está en pruebas, contradiciendo las 
afirmaciones de la ex Secretaria de Energía Rocío Nahle de que ya estaba terminada. En el 
ámbito financiero, el Banco del Bienestar sigue expandiéndose en sucursales, mientras que 
entidades privadas como Santander, Getnet, American Express, Visa y Mastercard, y Oxxo, 
han implementado métodos de pago sin contacto, mostrando una tendencia opuesta. Además, 
el Padre del Análisis Superior celebra su 35º aniversario en el periodismo financiero y agradece 
a las personas y medios que han apoyado su trabajo. 
 
Raymundo Jiménez/Al pie de la letra 

(2023-12-05, Redacción, Raymundo Jiménez, Quadratín VER (sitio), )  
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El gobierno de la Cuarta Transformación (4T) ha favorecido a la constructora portuguesa Mota-
Engil, dirigida por José Miguel Bejos, con la asignación de obras multimillonarias. A pesar de 
los reclamos de 144 campesinos por los daños ocasionados a sus parcelas por la construcción 
del libramiento Xalapa-Perote-Banderilla, la empresa no ha reparado los daños ni ha reducido 
el alto costo del peaje. Ahora, Mota-Engil se ha quedado con la construcción de la vía del 
ferrocarril que conectará el municipio de Huimanguillo con la refinería de Dos Bocas, con una 
inversión de aproximadamente 7 mil millones de pesos. Esta empresa ha sido favorecida por 
los gobiernos de Felipe Calderón Hinojosa, Enrique Peña Nieto y ahora la 4T. 
 
La 4T premia a Mota-Engil 
(2023-12-05, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

Hace un año, 140 campesinos de Veracruz protestaron por la negativa del gobierno federal de 
pagar los daños causados a sus parcelas por la construcción del libramiento Xalapa-Perote-
Banderilla. A pesar de más de una década de reclamos, los afectados aún no han recibido 
compensación. En cambio, el empresario José Miguel Bejos, accionista de la constructora 
portuguesa Mota-Engil, ha obtenido contratos multimillonarios en el régimen de la Cuarta 
Transformación. Esto incluye la construcción de la vía del ferrocarril que conectará 
Huimanguillo con la refinería de Dos Bocas. La constructora Mota-Engil, junto con la empresa 
española Isolux Corsan, ha sido acusada de dañar las parcelas de los campesinos sin un 
decreto de expropiación ni un estudio económico de agrimensura para cuantificar el valor de las 
tierras afectadas. 
 
En 4 años, en el CIIT del Istmo se habrán invertido 9 mmdd en creación de industrias: SE 

(2023-12-04, Redacción, Tiempo Digital OAX (Sitio), )  

El subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, Alejandro Encinas Nájera, 
ha anunciado que se espera una inversión de al menos 90 mil millones de dólares en proyectos 
industriales en el Istmo de Tehuantepec en los próximos tres o cuatro años. Este proyecto, 
conocido como el Corredor Transístmico, busca reducir la brecha de desarrollo entre el norte y 
el sur de México. Entre los proyectos que se beneficiarán de esta inversión se encuentra la 
Refinería de Dos Bocas. El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que incluye la 
construcción de un canal seco y un ferrocarril, es uno de los proyectos con mayor sentido 
económico en México en la actualidad. 
 
Dos Bocas ¿tabú en campaña? 

(2023-12-04, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

El proyecto de construcción de la Refinería de Dos Bocas, bautizada como Olmeca, ha sido un 
tema prominente durante la administración de Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, a 
pesar de una inversión de casi 20 mil millones de dólares, la refinería aún no ha comenzado a 
producir gasolinas. La ingeniera Rocío Nahle, quien fue responsable de la política energética 
del país, ahora es candidata al gobierno de Veracruz. Los críticos cuestionan por qué el 
proyecto de la refinería ha excedido significativamente su costo inicial de 8 mil millones de 
dólares y por qué se ha construido en solo tres años, a pesar de las advertencias de expertos 
en la industria. Además, se cuestiona por qué Nahle no redujo el costo de la energía eléctrica 
en Veracruz durante su tiempo como secretaria de Energía y Minas. Estas preguntas podrían 
afectar su campaña electoral. 
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CAMALEÓN - Alfredo Bielma VillanuevaDos Bocas ¿tabú en campaña? 

(2023-12-04, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El discurso presidencial de Andrés Manuel López Obrador ha destacado la construcción de la 
refinería de Dos Bocas en Tabasco como parte del Sistema Nacional de refinación, con el 
objetivo de alcanzar la "soberanía energética" y dejar de importar gasolina. Sin embargo, la 
refinería de Dos Bocas aún no ha iniciado la producción de gasolinas y ha enfrentado 
dificultades para alcanzar la utilidad neta necesaria para recuperar la inversión. A pesar de la 
inversión de 1.32 millones de pesos en Pemex entre 2019 y junio de 2023, no se han 
observado mejoras significativas. La ingeniera Rocío Nahle, responsable de la política 
energética del país, es candidata al gobierno veracruzano y enfrenta preguntas sobre el costo y 
plazo de construcción de la refinería de Dos Bocas, así como la falta de mejoras en la 
infraestructura y tarifas de energía eléctrica en Veracruz. 

SICT 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Crece morosidad en bancos: Multiva 8.5%, BanCoppel 
15% en tarjeta y Mifel 25% en nómina 

(2023-12-05, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La economía mexicana ha mostrado un rebote en 2023, con un crecimiento del 4% en la 
captación y un crecimiento del 6% en la cartera crediticia. Las ganancias de los bancos también 
han aumentado, con BBVA liderando con un 33%, seguido de Banorte con un 15.5% y 
Santander con casi un 11%. En el financiamiento, BBVA generó el 24.5%, seguido de Banorte 
con el 5%, Santander con el 12.7% y Banamex con el 9%. En el ahorro, BBVA lidera con el 
22%, seguido de Banorte con el 13%, Santander con el 12.4% y Banamex con el 12%. El 
crédito al consumo ha sido un factor clave en el crecimiento, con un crecimiento del 13% en la 
cartera de crédito, impulsado por las tarjetas de crédito y la nómina. Sin embargo, también ha 
habido un aumento en la morosidad, con un índice del 3.3% en tarjetas de crédito, 3% en 
nómina y 4.9% en créditos personales. La empresa Multiva tiene una morosidad de más del 
8.5% en su cartera total, mientras que Autofin está en 4.97%, HIR en 4.31%, Bansi en 4.88%, 
Afirme en 6.9% y Scotiabank en 4.5%. La preocupación por el impacto de la nueva modalidad 
de pasajeros en el manejo de carga y logística ha llevado a KCSM y Ferromex a expresar su 
preocupación a la SICT, incluso amenazando con reclamar una indemnización al gobierno 
mexicano si las cadenas de suministro se ven afectadas. Por otro lado, Aeroméxico planea 
realizar una oferta pública en el primer trimestre de 2024, pero solo en el mercado de Nueva 
York. Finalmente, la expropiación del yacimiento Calica por parte del gobierno de México podría 
aumentar la reclamación de Vulcan contra México, que ya asciende a unos 360 millones de 
dólares. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Así quedan desmentidos los supuestos daños del Corredor Interoceánico | VIDEO 

(2023-12-04, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

El Corredor Interoceánico, que conectará los puertos de Salina Cruz, Oaxaca y Coatzacoalcos, 
Veracruz, se espera que beneficie a millones de personas y dinamice la economía de toda la 
región. El proyecto del Tren Transístmico, una parte clave del corredor, ha generado 
preocupaciones sobre posibles daños, pero la diputada Rosalinda Domínguez aseguró que el 
proyecto no afectará a los indígenas, sino que brindará desarrollo y bienestar. Además, se han 

https://www.efinf.com/clipviewer/d686c0507dacd4243c6099bd728edbf0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/46e0515e3606abcf44106653cf6a2d7f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/46e0515e3606abcf44106653cf6a2d7f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6f12bb0e902f29e799b1b0075bc1e8d7?file


 

 

aprobado 21 mil millones de pesos para la construcción de 10 parques industriales, lo que 
generará empleo para los jóvenes y preservará las culturas y tradiciones de la región. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (Aviso) 

(2023-12-05, Aviso, La Jornada, . 13)  

La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU) ha expresado su 
descontento con las políticas de restricción presupuestal que afectan a las universidades 
públicas en México. Consideran que los incrementos asignados al presupuesto ordinario son 
insuficientes para satisfacer las necesidades de crecimiento de la matrícula escolar, la plantilla 
laboral, los servicios educativos y la infraestructura. Además, denuncian la falta de subsidios 
para la educación superior y el incumplimiento de la obligatoriedad y gratuidad para la 
educación superior. También se menciona la falta de respuesta a las demandas laborales y la 
necesidad de ajustes salariales para los trabajadores universitarios. La CONTU ha ratificado su 
solidaridad con la Universidad Autónoma de Sinaloa en su lucha por la defensa de la autonomía 
universitaria. 
 
Se va AMLO sin cumplirle al pueblo jalisciense 

(2023-12-04, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene solo diez meses restantes en su mandato, y 
es importante evaluar su desempeño antes de las elecciones presidenciales de 2024. Jalisco, 
un estado clave en las elecciones presidenciales, ha recibido solo 8 mil millones de pesos para 
infraestructura durante el gobierno de AMLO, en comparación con los 45 mil millones de pesos 
asignados durante el sexenio anterior. Además, el estado ha enfrentado una distribución 
desigual de recursos en educación, con 18 mil 132 pesos por estudiante de educación básica 
en comparación con los 46 mil 94 pesos por estudiante en Baja California Sur. Los servicios de 
salud también han empeorado, con problemas de abastecimiento de medicamentos y agua en 
los hospitales del IMSS. A pesar de las promesas de mejorar el sistema de salud, AMLO no ha 
cumplido con el pueblo jalisciense. La falta de recursos federales ha llevado a la falta de 
infraestructura, atención médica y medicinas, y atención a desastres naturales. 
 
"En este gobierno federal al campo se le ha quedado a deber": Enrique Godínez 

(2023-12-04, Redacción, El Independiente MICH (sitio), )  

El diputado federal Enrique Godínez del Rio ha expresado su preocupación por la falta de 
presupuesto y programas para el sector agrícola en los últimos cinco años. Además, ha 
advertido que el endeudamiento de la federación en el presupuesto de egresos (PEF) 
empeorará la situación para el sector primario. Godínez del Rio ha destacado la necesidad de 
más recursos para el campo y el saneamiento de aguas, especialmente en regiones con 
problemas de escasez de agua, como Zamora. También ha enfatizado la importancia de la 
infraestructura para optimizar el uso del agua en las ciudades. Por último, ha criticado el 
endeudamiento del PEF, que acumula 7 billones de pesos en cinco años, calificándolo como 
impagable y riesgoso para el país. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Produce Pemex más combustible sucio 

(2023-12-05, Everardo Martínez, El Universal, . 1,18)  
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Petróleos Mexicanos (Pemex) está produciendo 3.6 veces más combustóleo del que demanda 
el país, según datos de la Secretaría de Energía. En promedio, Pemex ha producido 275 mil 
barriles diarios de combustóleo de enero a agosto de 2023, mientras que la demanda actual es 
de 75 mil barriles diarios, principalmente por parte de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE). El procesamiento de crudo pesado en las refinerías nacionales de Pemex, diseñadas 
para trabajar con crudo ligero, ha llevado a un aumento en la producción de combustóleo, un 
producto contaminante y no apto para uso automotriz. Los expertos piden la reconfiguración de 
las refinerías para reducir la producción de este residuo. Mientras tanto, la CFE y las navieras 
han dejado de comprar combustóleo a Pemex, lo que ha llevado a un aumento en las 
exportaciones a Estados Unidos, donde las refinerías han sido reconfiguradas para generar 
menos combustóleo. Se estima que se deben invertir cerca de 2 mil millones de dólares en 
cada una de las refinerías del país para reducir el porcentaje de producción de combustóleo. 
 
Crece producción de combustóleo 

(2023-12-05, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) está produciendo 3.6 veces más combustóleo del que demanda 
el país, según cifras de la Secretaría de Energía (Sener). La producción de combustóleo en 
Pemex ha aumentado desde 2018, cuando equivalía a 1.5 veces la demanda del país. Sin 
embargo, este producto es contaminante y no es utilizado como combustible automotriz. La 
producción de combustóleo en Pemex ha aumentado desde 2018, cuando equivalía a 1.5 
veces la demanda del país. La producción de combustóleo en Pemex ha aumentado desde 
2018, cuando equivalía a 1.5 veces la demanda del país. Este problema se debe a que Pemex 
procesa crudo pesado en sus refinerías, que están diseñadas para trabajar con crudo ligero. La 
CFE y las navieras han dejado de comprar combustóleo a Pemex en 2023. 
 
Inversión comprometida de las rondas de licitación suman 65,202 mdd al mes de octubre 

(2023-12-04, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La inversión aprobada en planes de exploración, evaluación y desarrollo en México desde la 
aprobación de la Reforma Energética en 2013 ha alcanzado los 65 mil 202 millones de dólares 
hasta octubre de 2023, según la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). La mayoría de las 
inversiones se concentran en la tercera y cuarta licitación de la ronda uno. La mayor inversión 
comprometida hasta septiembre corresponde a Woodside Energy, con 10 mil 865 millones de 
dólares en el campo Trion. Pemex Exploración y Producción ocupa el segundo lugar, con 10 mil 
096 millones de dólares en los campos Ek Balam. Eni, Fieldwood Energy y Petrobal también 
tienen inversiones significativas en México. 
 
Hay muchos avances con la 4T y habrá mucho más; Manuel Huerta 

(2023-12-04, Redacción, La Expresión de Veracruz VER (Sitio), )  

El pre candidato a la senaduría por Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de Guevara, ha destacado 
los avances de la Cuarta Transformación, incluyendo la reducción de la pobreza y el 
crecimiento salarial. Huerta también ha enfatizado la importancia de la reforma energética, que 
debe reducir privilegios y facilitar la recuperación de este sector en favor de la gente. Ha 
llamado a los aspirantes a candidaturas a respetar los principios del movimiento y a tomar 
decisiones consultando al pueblo. Además, ha instado a los aspirantes a no aferrarse a un 
puesto sin propuestas ni reconocimiento de la gente. 
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LA CONSISTENTE RUTA SUSTENTABLE DE TRAYECTO  
(2023-12-04, Redacción, T21 (Sitio), )  

La empresa Trayecto, clasificada como la número 1 en el Top 100 del Autotransporte®, ha 
liderado la adopción de tecnologías más limpias en su flota de tractocamiones, incluyendo gas 
natural comprimido (CNG) y vehículos eléctricos. Trayecto comenzó a incorporar 
tractocamiones CNG en 2015, y actualmente su flota de vehículos alimentados por gas 
representa aproximadamente el 9% de su flota total. Desde 2015, el primer tractocamión 
impulsado por gas natural ha recorrido más de 1.7 millones de kilómetros, reduciendo 
significativamente las emisiones de CO2. En la pasada Expo Transporte ANPACT, Trayecto 
recibió el primer tractocamión eléctrico, un Kenworth T680 E, con una autonomía de 250 
kilómetros. Además, Daimler Truck México entregó a Trayecto el primer tractocamión eléctrico 
eCascadia, con una autonomía de 368 kilómetros. Trayecto ha sido pionera en la adopción de 
tecnologías más limpias y eficientes en el sector del autotransporte, contribuyendo a la 
reducción de emisiones de CO2 y a la promoción de una movilidad más sostenible. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
GOBIERNO de la CDMX propone la autorización de un ENDEUDAMIENTO de 2,500 MDP 
para el 2024 

(2023-12-04, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

La Ciudad de México propone un endeudamiento neto de 2,500 millones de pesos para el 
2024, una reducción nominal del 17% en comparación con el 2023. El saldo de la deuda de la 
ciudad al cierre del tercer trimestre de este año es de 93,419 millones de pesos nominales. La 
deuda se destinará al financiamiento de obras públicas, especialmente en temas de movilidad. 
La autoridad capitalina reiteró que la deuda no se utilizará para pagar gasto corriente, nóminas, 
recursos materiales, suministros, servicios generales y obras con vida útil corta. La propuesta 
se encuentra dentro de las estimaciones de deuda pública que permiten un endeudamiento de 
0% en términos reales para el periodo 2018-2024. La Ciudad de México ha mantenido 
"resultados sobresalientes" en los indicadores de seguimiento de financiamientos y las 
obligaciones, según el informe de Sistema de Alertas de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público. Fitch Ratings ratificó la calificación de la Ciudad de México en AAA (mex) con 
perspectiva estable. 
 
Congreso respalda Ahued: Que se auditen tardadas obras en Lázaro Cárdenas 

(2023-12-04, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

El presidente de la Comisión de Vigilancia del Congreso local, Rafael Gustavo Fararoni 
Magaña, ha respaldado la propuesta del alcalde de Xalapa, Ricardo Ahued Bardahuil, para que 
el Órgano de Fiscalización Superior (ORFIS) realice una auditoría a las obras viales en la 
ciudad. Estas obras han causado molestias a la población debido al intenso tráfico generado, 
especialmente en la zona de Las Trancas. Fararoni Magaña considera que una auditoría sería 
positiva si existe algún incumplimiento en los contratos, aunque señala que la revisión está 
programada para 2024. Aunque estas revisiones también son competencia de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), Fararoni Magaña considera que sería favorable que el ORFIS 
también realice una auditoría, especialmente si las obras están afectando a la ciudadanía. 
 
Congreso apoya auditoría a obras viales en Xalapa, tras quejas ciudadanas (+Video) 
(2023-12-04, Redacción, Imagen del Golfo VER (sitio), )  
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El presidente de la Comisión de Vigilancia del Congreso local, Rafael Fararoni, respaldó una 
auditoría del ORFIS a las obras viales de Xalapa, ante las críticas de la población por los 
embotellamientos vehiculares. Fararoni espera que las auditorías determinen responsabilidades 
si hay incumplimientos en los contratos asignados por la Secretaría de Infraestructura y Obras 
Públicas. Reconoció que estas revisiones también pueden ser competencia de la ASF, pero 
valora la importancia de la intervención del ORFIS para atender los problemas actuales. 

PRECANDIDATOS 
 
Reuniones por separado de Ken Salazar con las precandidatas a la Presidencia 

(2023-12-05, Redacción, La Jornada, . 6)  

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, se reunió con las precandidatas 
presidenciales Claudia Sheinbaum (Morena, PT y PVEM) y Xóchitl Gálvez (PAN, PRI y PRD) 
para discutir la cooperación entre ambos países. Sheinbaum destacó la importancia de la 
buena relación entre México y Estados Unidos, mientras que Gálvez enfatizó la necesidad de 
fortalecer la cooperación en temas como el combate al crimen organizado y el tráfico ilegal de 
armas. Las reuniones se llevaron a cabo en privado y sin previo aviso. 
 
Cosas de la Ciudad; Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencia de la República por el 
FAM, estará en SLP del 10 al 12 de diciembre visitando varios municipios 

(2023-12-05, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )  

La precandidata a la presidencia de la República por el Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez Ruíz, visitará varios municipios de San Luis Potosí para sostener encuentros con la 
militancia y simpatizantes. Sin embargo, su precampaña no ha logrado repuntar en el territorio 
potosino, ya que los liderazgos partidistas están más preocupados por repartirse los cargos que 
todavía no tienen y pelearse entre ellos, en lugar de unirse contra Morena y sus aliados. 
Además, la diputada Yolanda Cepeda Echavarría renunció al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) después de 28 años de militancia, para unirse al proyecto del gobernador 
Ricardo Gallardo Cardona y al Partido Verde Ecologista de México (PVEM). Esta renuncia 
podría ser seguida por las de Bernarda Reyes y Edmundo Torrescano, lo que dejaría al PRI con 
un único legislador. 
 
Sheinbaum lidera encuesta de precandidatos 

(2023-12-05, Redacción, Plaza Juarez HGO (sitio), )  

La precandidata presidencial del oficialismo de México, Claudia Sheinbaum, lidera las 
encuestas con el 46% de los apoyos, según una encuesta realizada por el periódico Reforma. 
Sheinbaum está 21 puntos por encima de la precandidata de la alianza opositora, Xóchitl 
Gálvez, y 32 puntos por encima del precandidato de Movimiento Ciudadano, Samuel García. La 
encuesta también reveló que Sheinbaum es la precandidata que más buenas opiniones 
despierta, con un balance positivo de 49%. 
 
Samuel García, el precandidato mas efímero de México 

(2023-12-05, Gustavo Sanchez, Eje Central, . 6)  

Samuel García, gobernador de Nuevo León, ha decidido no participar en la contienda electoral 
para la Presidencia de la República, retirando su precandidatura presidencial. Esto ha llevado al 
partido Movimiento Ciudadano a buscar un reemplazo. García había intentado desbancar a 
Xóchitl Gálvez del segundo lugar en las encuestas de la carrera presidencial, pero ninguna 
medición seria confirmó que lo hubiera logrado. La influencer Mariana Rodríguez, esposa de 
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García, fue un factor clave en su campaña, atrayendo a un sector de jóvenes que no estaban 
interesados en la política. Su retirada de la contienda ha dejado a Claudia Sheinbaum como la 
única mujer entre los precandidatos presidenciales. 
 
Dos precandidatos sin actividad pública y uno pega calcas 

(2023-12-05, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 30)  

Los precandidatos a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, Santiago Taboada y Clara 
Brugada, mantuvieron un bajo perfil en sus actividades públicas, con Taboada solicitando 
licencia como alcalde de Benito Juárez. Por su parte, Brugada destacó las políticas exitosas de 
Claudia Sheinbaum en seguridad pública. Salomón Chertorivsky Woldenberg, precandidato de 
Movimiento Ciudadano, organizó una pega masiva de "calcas" en los automóviles que pasaban 
cerca del Ángel de la Independencia. 
 
Renán Barrera Concha, precandidato del PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza a la gubernatura 
de Yucatán, es el favorito 

(2023-12-05, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El precandidato Renán Barrera Concha lidera las preferencias para la gubernatura de Yucatán 
con un 45%, seguido por Joaquín "Huacho" Díaz Mena con un 33% y Vida Gómez con un 7%. 
La precandidata Xóchitl Gálvez obtuvo un 34% de las preferencias. Un 15% de los encuestados 
aún no ha decidido su voto. La encuesta se realizó el 3 de diciembre mediante llamadas 
telefónicas a hogares seleccionados al azar. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, habló sobre la encuesta 
publicada en Reforma, que da 21 puntos de ventaja a Claudia Sheinbaum. 
(2023-12-05, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez precandidata del Fuerza y corazón por México habló sobre la encuesta 
publicada en Reforma que da 21 puntos de ventaja a Claudia Sheinbaum Indicó que va por 
siete millones de votos. 
 
Hoy, encuesta publicada en el Financiero da 19 puntos de ventaja a Claudia Sheinbaum, 
por sobre Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México. 
(2023-12-05, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

Hoy encuesta publicada en el Financiero da 19 puntos de ventaja a Claudia Sheinbaum por 
sobre Xóchitl Gálvez precandidata del Fuerza y corazón por México. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Siguen acciones de reparto de agua y comida caliente 

(2023-12-05, Jorge Butrón, La Razón de México, . 11)  

El Ejército Mexicano está brindando apoyo a los afectados por el huracán Otis en Acapulco, 
Guerrero, que aún no tienen suficiente agua potable y alimentos. Con tinacos de hasta 10 mil 
litros y plantas potabilizadoras, los soldados están proporcionando agua en las colonias más 
afectadas. También están distribuyendo comidas calientes a través de una cocina comunitaria. 
A pesar de las largas jornadas de trabajo, los soldados suben a las montañas más altas para 
llevar agua a las colonias, sin importar la hora o lo escarpado que pueda ser el terreno. El 
gobierno también ha comenzado la entrega de ocho mil pesos por hogar para labores de 
limpieza y facilitará la adquisición de material de construcción. 
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Acapulqueños 

(2023-12-05, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 10)  

El programa de apoyo para damnificados del huracán "Otis" en Acapulco, impulsado por el 
gobierno federal, ha llevado a más de 2 mil personas a hacer fila durante más de 30 horas para 
recibir enseres domésticos. A pesar de las dificultades, las autoridades locales están animando 
a los turistas a visitar Acapulco, incluso si tienen que acampar en la playa. Sin embargo, la 
alcaldesa Avelina López admite que la ciudad no podrá llegar a las 8 mil habitaciones 
proyectadas para el periodo vacacional. Mientras tanto, el cuerpo de Felipe Castro de la Cruz, 
un trabajador de un yate recreativo desaparecido durante el huracán, ha sido encontrado 
debajo de una lancha en la playa de las instalaciones de la Marina Acapulco. 
 
Recuento de la violencia 2023: los casos que cimbraron a México; de Ovidio Guzmán a 
Lagos de Moreno 

(2023-12-05, Roberto Trejo, Reporte Índigo (sitio), )  

Durante el año, México ha experimentado altos niveles de inseguridad, atribuidos a grupos del 
crimen organizado y autoridades corruptas. En un evento destacado, el Aeropuerto 
Internacional de Culiacán fue cerrado debido a disturbios, con dos aviones alcanzados por 
disparos. Miembros del Ejército mexicano fueron acusados de ejecuciones extrajudiciales de 
cinco civiles en Nuevo Laredo, Tamaulipas. En otro incidente, hombres armados con atuendos 
militares, algunos con chalecos con la inscripción "MARINA", fueron aplaudidos por la 
comunidad mientras avanzaban en camionetas blindadas. Estos eventos reflejan la violencia y 
la colusión de autoridades en México. 
 
Arriba el Buque Escuela Velero "Cuauhtémoc" al puerto de Acapulco 

(2023-12-05, Redacción, Enfoque Informativo Guerrero GRO (sitio), )  

El Buque Escuela Velero ARM "Cuauhtémoc" ha regresado a México tras un crucero de 
instrucción de nueve meses, visitando 13 países y 18 puertos. Durante el viaje, el barco 
representó a México en eventos internacionales y promovió la candidatura del país ante la 
Organización Marítima Internacional. A bordo del barco viajaron 115 cadetes de cuarto año de 
la Heroica Escuela Naval Militar, quienes pusieron en práctica sus conocimientos náuticos y de 
navegación a vela. La ceremonia de arribo contó con la presencia del Almirante Alfredo 
Hernández Suárez, Comandante de la Décima Segunda Región Naval, quien destacó la 
importancia de trabajar unidos para enfrentar las adversidades. 
 
Visita benéfica del presidente 

(2023-12-05, Redacción, Meridiano NAY (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó Nayarit para supervisar varias 
obras, incluyendo la autopista Jala-Puerto Vallarta y un nuevo puerto en la Boca de Chila. 
Durante la visita, López Obrador estuvo acompañado por el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, el secretario de Marina, almirante José Rafael Ojeda Durán, el secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes Jorge Nuño Lara, y el director general de Banco 
Nacional de Obras y Servicios Públicos, Jorge Mendoza Sánchez. La visita fue considerada 
exitosa, con evaluaciones positivas de los resultados de las obras, que se espera atraigan 
inversiones y fortalezcan la economía de la región. 
 
Retrocesos significativos en Derechos Humanos con AMLO. 
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(2023-12-05, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

El gobierno mexicano ha militarizado diversas áreas de la vida pública durante el sexenio, con 
más de 240 tareas civiles asignadas a las Fuerzas Armadas. Esto incluye la gestión de 
programas sociales y aduanas y puertos, entre otras. Esta militarización ha sido 
institucionalizada y perpetuada por el gobierno. A pesar de las promesas de López Obrador de 
reducir la participación de las Fuerzas Armadas en tareas civiles, esto no ha sucedido. La 
militarización ha llevado a un aumento en la violencia y la violación de derechos humanos, 
especialmente en comunidades indígenas y rurales. La militarización de las aduanas y puertos 
ha llevado a un aumento en la violencia y la violación de derechos humanos. 
 
El caso de García es por la elección del año próximo 

(2023-12-05, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se negó a opinar sobre si el PRI y PAN tienen 
miedo de que Samuel García, de Movimiento Ciudadano, los relegue al tercer lugar en las 
elecciones presidenciales de 2024. López Obrador acusó al bloque conservador, liderado por 
Claudio X. González, de atacar a García para evitar que fuera candidato, destacando que la 
Corte Suprema de Justicia de la Nación también se unió en su contra. El presidente también 
destacó que la Secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, visitará México el 7 de 
diciembre para un encuentro con representantes de la Secretaría de Hacienda. Además, López 
Obrador expresó su confianza en que la presencia de 10.000 elementos de la Guardia Nacional 
y 38 nuevos cuarteles mejorará la seguridad en Acapulco, Guerrero. 
 
El aeropuerto de Vallarta registra crecimiento del 10% en pasajeros 

(2023-12-05, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta está experimentando un aumento del 10% en el 
número de pasajeros en comparación con el año anterior, y se espera un aumento adicional 
durante la temporada invernal. Las autoridades del aeropuerto están trabajando en mejoras 
para acomodar el aumento en el flujo de pasajeros, incluyendo la coordinación con la Guardia 
Nacional, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina, la autoridad 
aeronáutica, Migración y Aduanas. Además, se está construyendo un nuevo edificio terminal, 
con un avance del 45% en su construcción. El aeropuerto espera terminar la construcción en 
2025, como parte de una inversión de más de 7 mil millones de pesos. 
 
Siguen acciones de reparto de agua y comida caliente 

(2023-12-05, Jorge Butrón, La Razón On line (Sitio), )  

El Ejército Mexicano continúa brindando apoyo a los habitantes de Acapulco, Guerrero, tras el 
paso del huracán Otis el 25 de octubre. A pesar de las dificultades logísticas, los elementos 
castrenses están distribuyendo agua potable y comidas calientes a las áreas más afectadas. 
Los residentes de las colonias más altas, como Revolución del Sur, han recibido pipas de agua 
para abastecer sus necesidades básicas. Aunque algunos vecinos han tenido que subir y bajar 
las garrafas de agua por su cuenta, agradecen el apoyo del Ejército. Además del agua, los 
militares también distribuyen desayunos, comidas y cenas a la población. 
 
Regresa el Caballero de los Mares a Acapulco tras 9 meses de travesía 

(2023-12-05, Redacción, Quadratín México (sitio), )  

El Buque Escuela Velero ARM Cuauhtémoc, de la Secretaría de Marina, ha regresado a 
Acapulco tras un Crucero de Instrucción Ibero-Bizantino de nueve meses. Durante su travesía, 
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el velero visitó puertos en países como Cuba, Estados Unidos, España, Francia, Reino Unido, 
Turquía, Italia, Portugal, Colombia, Panamá, Guatemala y Ecuador. El Almirante Alfredo 
Hernández Suárez, Comandante de la Décima Segunda Región Naval, destacó la importancia 
de trabajar juntos para enfrentar las tormentas y llegar a un puerto seguro. La tripulación del 
buque fue reconocida por su dedicación y esfuerzo durante el viaje. 
 
Crece 10% tráfico nacional e internacional en Aeropuerto de PV 

(2023-12-05, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta experimentó un crecimiento del 10% en el tráfico 
nacional e internacional en octubre, superando las cifras del año pasado, según Cryshtian José 
Amador Lizardi, director del aeropuerto. El recinto está manejando un promedio de 17,000 
pasajeros diarios y espera superar los números de 2022. Amador Lizardi destacó la 
coordinación con los tres niveles de gobierno, incluyendo la Secretaría de Marina, para 
asegurar un servicio eficiente a los turistas. 
 
MÉXICO/GUERRERO: ALCANZA 96 POR CIENTO ENTREGA DE APOYOS PARA 
LIMPIEZA DE VIVIENDAS EN ACAPULCO Y COYUCA DE BENÍTEZ 

(2023-12-05, Redacción, Agencia Global de Información AGI (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el 96% de la población afectada por el 
huracán Otis en Acapulco y Coyuca de Benítez ha recibido apoyo económico para limpiar 
viviendas. El mandatario destacó la colaboración del pueblo de Acapulco y Coyuca de Benítez 
para levantar la región lo más pronto posible. Se han distribuido 22,416 paquetes de enseres 
domésticos y se espera entregar 250,000 paquetes en total. Las Fuerzas Armadas han 
distribuido los paquetes, y el presidente agradeció su labor. Además, se han entregado 
despensas, raciones de comida caliente y agua desde octubre. En cuanto a la seguridad, diez 
mil elementos de la Guardia Nacional se quedarán en Acapulco en 38 instalaciones construidas 
en el puerto. 

CMIC 
 
Habilitarán espacios como acopio temporal o definitivo de residuos de la construcción 

(2023-12-04, Redacción, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Urbano, Medio Ambiente del Estado y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) están evaluando espacios para acopios temporales o 
definitivos de escombros y desechos de construcción en Victoria, México. La CMIC ha 
mostrado apoyo en la búsqueda de soluciones para este problema, que ha llevado al río San 
Marcos a convertirse en un tiradero de escombros. La falta de espacios de acopio temporal ha 
llevado a la industria de la construcción a desechar sus residuos en lugares inadecuados. La 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente en el Municipio está trabajando en una 
solución a largo plazo. 

Mujeres de Tamaulipas TAMPS (sitio),  
CMIC ESTATALES 

 
Prepara GEM, cartera de obras con sentido social incluyente: Carlos Maza Lara 

(2023-12-04, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura del Estado de México, Carlos Maza Lara, 
ha destacado la importancia de la obra pública para el desarrollo social y económico de la 
entidad. Durante la entrega de los premios "Obra Mexiquense" y "Empresario Constructor" 
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otorgados por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Maza Lara 
destacó la necesidad de un enfoque social en la planificación de obras, que refleje las 
necesidades de la población y promueva la inclusión. Arnulfo Martínez Sánchez, Presidente de 
la CMIC Estado de México, expresó la disposición de la CMIC para colaborar en proyectos que 
fortalezcan el desarrollo de la entidad. 
 
Preparan obras con sentido social 
(2023-12-05, Redacción, EDO.MEX El Sol de Toluca, . 18)  

El Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura del Estado de México, Carlos Maza Lara, 
ha anunciado que el programa de obras para 2024 se centrará en proyectos de alto impacto 
social. Maza Lara ha destacado que la administración estatal cuenta con los constructores 
mexiquenses para trabajar en forma coordinada. Por su parte, el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Estado de México, Arnulfo Martínez 
Sánchez, ha expresado la disposición de la CMIC para sumarse a proyectos que fortalezcan y 
generen desarrollo en la entidad. 
 
Suprema Corte autónoma 

(2023-12-05, Redacción, El Sol de Tlaxcala (sitio), )  

La promoción personalizada del Gobierno del Estado con motivo del segundo informe de la 
Gobernadora resulta por demás insultante, cuando las carencias se sienten y la falta de un 
gobierno eficiente está a la vista de todos. ¿Cuánto costó pautar spot en televisión nacional? 
¿Es necesario hacer tal gasto para informar a los tlaxcaltecas? Mientras esto ocurre, somos 
testigos de cómo se aniquilan los medios de comunicación institucionales y de cómo se agudiza 
la falta y deterioro de infraestructura a cuyo frente estuvo quien prefirió otorgar obra pública a 
externos de Tlaxcala y a quien absurdamente vemos promovido por los principales afectados 
afiliados a la CMIC. 
 
En Voz Baja | Dubai 
(2023-12-05, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

El primer anotado para la alcaldía de Mexicali dentro del proceso interno de la coalición PAN, 
PRI y PRD, es el empresario ENRIQUE ROMO VALLE. La noticia la dio a conocer en sus redes 
sociales anunciando su registro para ser incluido dentro del proceso de elección del candidato 
para coordinar los trabajos de la coalición Fuerza y Corazón por México para el municipio de 
Mexicali. "Y en consecuencia obtener la representación como candidato a la Presidencia 
Municipal de Mexicali para la elección 2024. Próximamente contactaré a la militancia para 
compartir mi proyecto de trabajo. Muy agradecido con ROSARIO RODRIGUEZ, secretaria 
general del Comité Directivo Estatal del PAN Baja California. Falta ver cuando se registren los 
demás aspirantes como la senadora GINA ANDREA CRUZ BLACKLEDGE; el exregidor 
HÉCTOR IBARRA CALVO; el ex dirigente de la CMIC, JAIME NAVARRO CELAYA, o bien, el 
directivo del grupo PIMSA, FRANCISCO FIORENTINI CAÑEDO. Cabe agregar que si el género 
de la candidatura es para mujer, la senadora GINA CRUZ es la única opción, pero si es para 
varón, la contienda interna se pondría muy interesante.. 
 
Reconocen a planetario de Ecatepec como mejor obra pública del Edomex 

(2023-12-05, Israel Lorenzana, Posta EDO.MEX (Sitio), )  
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El planetario de Ecatepec, Gran Ehécatl, los Hijos del Dios del Viento, fue galardonado con el 
premio a la mejor obra pública de la entidad del 2023 que otorga la delegación del Estado de 
México de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 
Gobierno de Durazo crea enlace empresarial mediante "Copes" 

(2023-12-05, Redacción, SON La Verdad Sonora, . 3)  

El Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, ha anunciado la creación del Consejo de 
Participación Sonorense (Copes), una nueva agrupación empresarial. El Consejo, compuesto 
por 25 empresarios, incluye a Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) de Sonora. El objetivo de Copes es establecer una vía 
de colaboración entre el gobierno y el sector empresarial para impulsar el mejoramiento 
socioeconómico de Sonora. Durazo sostiene que este tipo de acciones ayudará a avanzar 
hacia un futuro próspero para el estado. 
 
Ya se supo estatal  
(2023-12-05, Redacción, SON La Verdad Sonora, . 5)  

Jorge Aguirre Robles, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) de Sonora, ha sido confirmado como el favorito para ser el próximo Secretario de 
Economía del Gobierno de Alfonso Durazo. Aguirre Robles ha crecido rápidamente en el ámbito 
empresarial y político, y ahora forma parte del organismo empresarial creado por Durazo para 
comunicarse con los hombres de negocios. Sin embargo, la integración del organismo ha 
generado críticas, ya que solo hay una mujer empresarial como miembro. Además, la ausencia 
de Francisco Acuña Méndez, Presidente del Consejo para el Desarrollo Sustentable (Codeso), 
ha sido notada. En otras noticias, la virtual candidata de Morena a la Presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum, visitará Sonora la próxima semana, y el alcalde de Hermosillo, 
Antonio Astiazarán, ha anunciado la construcción de un desnivel en el crucero de los bulevares 
Luis Donaldo Colosio y Francisco Quiroga para aliviar el tráfico. Blanca Aurelia Valenzuela, la 
nueva directora del Cecytes, ha sacado una licitación para la impresión de los nuevos libros de 
texto, un proceso que será vigilado debido a las irregularidades cometidas por su predecesora. 
Por último, Lupita Soto Holguín, dirigente de la Organización de Mujeres del PRI (Onmpri) en 
Sonora, ha reunido a cientos de mujeres de diferentes partidos políticos en una serie de 
seminarios sobre liderazgo femenino. 
 
Iniciativa Privada califica con un diez a Gobierno de Tey, en Villa de Álvarez 

(2023-12-05, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

La Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda y la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción en Colima han otorgado una calificación de 10 a Tey Gutiérrez Andrade, 
Presidenta Municipal de Villa de Álvarez, por su trabajo en los dos primeros años de su 
administración. Carlos Saucedo, Presidente en Colima de la Canadevi, destacó que la 
administración de Gutiérrez ha sido excelente y ha trabajado en beneficio de la ciudadanía sin 
distinciones partidistas. Julio Lugo, Presidente de la CMIC en Colima, también elogió el trabajo 
de Gutiérrez, destacando la mejora en las condiciones del municipio. 
 
CMIC impulsa nuevas generaciones de constructores 

(2023-12-05, Redacción, Infobaja BC (sitio), )  
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El Comité de Jóvenes Constructores de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), liderado por Gabriel Vizcaíno, ha lanzado el programa "Historia de éxito 
y fracaso" para inspirar a jóvenes emprendedores y estudiantes de construcción. El objetivo es 
que empresarios exitosos compartan sus experiencias, incluyendo los desafíos y fracasos que 
enfrentaron en su camino hacia el éxito, para motivar a los jóvenes constructores. El Comité de 
Jóvenes Constructores, establecido en agosto pasado, busca impulsar a las nuevas 
generaciones afiliadas a la CMIC y acercar a estudiantes al mundo de la construcción. 
 
Planetario de Ecatepec recibe el premio a la mejor obra pública del Estado de México 
este 2023  
(2023-12-05, Redacción, Escapada H CDMX (sitio), )  

El Planetario de Ecatepec "Ehécatl" ha sido galardonado como la mejor obra pública del Estado 
de México por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El 
reconocimiento fue otorgado al presidente municipal de Ecatepec de Morelos, Fernando Vilchis 
Contreras, quien destacó que la obra, la más grande del país, contará con tecnología 8k en sus 
proyectores. El planetario, ubicado en el Parque Ecológico Ehécatl, cuenta con un domo de 415 
metros cuadrados, salas interactivas, jardines y un telescopio, entre otras instalaciones. La 
obra, que ha llevado cuatro años y una inversión de 24.6 millones de pesos, es un tributo a la 
población de Ecatepec. 
 
Iniciativa Privada califica con un diez a Gobierno de Tey, en Villa de Álvarez 

(2023-12-05, Redacción, Colima PM COL (sitio), )  

La Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda y la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción en Colima han otorgado una calificación de 10 a la presidenta municipal de 
Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez Andrade, por su excelente administración. Carlos Saucedo, 
Presidente en Colima de la Canadevi, destacó que el gobierno de Gutiérrez Andrade ha sido 
cercano a la sociedad y ha tomado en cuenta el sentir de todos. Por su parte, Julio Lugo, 
Presidente de la CMIC en Colima, señaló que la población de Villa de Álvarez está contenta y 
comprometida, lo que refleja un buen trabajo. 
 
Falta de vivienda económica genera invasiones y asentamientos irregulares: CMIC 

(2023-12-05, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua está trabajando 
para impulsar la vivienda social o económica en la región. El presidente de CMIC Chihuahua, 
Julio César Mercado, ha mencionado la falta de apoyo federal y las reglas de operación que 
han generado un "descontrol" en la producción de viviendas de interés social. Actualmente, 
muchos trabajadores reciben préstamos de entre 300 y 400 mil pesos, pero las casas tienen un 
costo de 600 mil pesos, lo que dificulta la adquisición de viviendas. CMIC Chihuahua está 
buscando generar subsidios para ayudar a las familias de bajos ingresos a obtener viviendas 
asequibles. Sin embargo, la falta de apoyo y subsidios ha llevado a un aumento de invasiones y 
asentamientos irregulares en la región, lo que genera problemas de infraestructura y costos 
adicionales. CMIC Chihuahua ha buscado el apoyo del gobierno federal para esta iniciativa, 
siguiendo el ejemplo de otros estados como Guanajuato. 
 
Programa de obra pública 2024 del GEM será poderosa palanca para desarrollo del 
Edomex: Sedui 
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(2023-12-05, Redacción, EDO.MEX Portal, . 1,3)  

El Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui) del Estado de México, Carlos Maza 
Lara, anunció que el programa de obra pública propuesto para 2024 tendrá un enfoque social, 
respondiendo a las necesidades de la población. Maza Lara hizo estos comentarios durante la 
entrega de los premios "Obra Mexiquense" y "Empresario Constructor" de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Estado de México. Arnulfo Martínez 
Sánchez, Presidente de la CMIC Estado de México, se comprometió a sumarse a los 
proyectos que fortalezcan y generen desarrollo en la entidad. El Secretario Maza Lara destacó 
que el 2023 ha sido un año único para el Estado de México, ya que por primera vez una mujer 
lidera la entidad más poblada del país, con una visión humanista que busca crear justicia e 
igualdad para los grupos vulnerables. 
 
Impulsa la CMIC la vivienda social  
(2023-12-05, Karina Rodríguez, CHIH El Heraldo de Chihuahua, . 21)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua está 
impulsando la vivienda social o económica para abordar el problema de invasiones y 
asentamientos irregulares en la región. El presidente de CMIC Chihuahua, Julio César 
Mercado, ha destacado la importancia de apoyar a las familias de bajos ingresos, 
especialmente debido a la falta de apoyo federal y las reglas de operación que han generado 
un "descontrol" en la producción de viviendas de interés social. La CMIC ha trabajado en la 
generación de subsidios para la vivienda, con la posibilidad de que el Gobierno del Estado 
pueda proporcionar una reserva de entre 100 y 120 mil pesos para el terreno y generar 
viviendas de interés social. Sin embargo, el costo de la vivienda sigue siendo alto, rondando los 
520 a 550 mil pesos, y se necesita un subsidio para que los desarrolladores puedan obtener 
una utilidad mínima. 
 
Busca Villegas Adriano llegar a la presidencia de la CMIC 

(2023-12-04, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El ingeniero Carlos Villegas Adriano ha anunciado su intención de competir por la presidencia 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tabasco. 
Villegas Adriano busca fortalecer el sector de la construcción, que ha sido crucial para la 
economía en los últimos años. Su planilla, conocida como la "planilla roja", se enfocará en 
fortalecer el gremio y promover la capacitación de los miembros de la CMIC. Villegas Adriano 
espera una estrecha relación con la próxima administración gubernamental para beneficiar a los 
constructores. 
 
Culmina programa de empoderamiento de niñas en CEDEFAM Punta Oriente 

(2023-12-04, Redacción, Futuro CHIH (sitio), )  

El alcalde de Chihuahua, Marco Bonilla, clausuró el "Programa de Empoderamiento de Niñas 
Reconoce Tu Poder", que se llevó a cabo en el Centro de Desarrollo Familiar (CEDEFAM) 
Punta Oriente. El programa consistió en un taller de cinco sesiones de tres horas cada una, 
dirigido a niñas de 8 a 12 años. Mientras las niñas tomaban el taller, los padres recibieron un 
taller de psicología en las mismas instalaciones. El programa fue organizado por el Club Rotario 
Chihuahua Emprende, DIF Municipal y CMIC Delegación Chihuahua. El Alcalde destacó la 
importancia de continuar con la correcta formación de los hijos y se comprometió a seguir 
apoyando políticas públicas que abonen a esta causa. 
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Inaugura Rutilio Escandón pavimentación de calles en la colonia El Salvador 

(2023-12-04, Redacción, El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la pavimentación con concreto hidráulico y 
mejoramiento integral de calles en la colonia El Salvador, de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. Esta 
obra, de alto impacto social, mejora la imagen urbana, la movilidad, la conectividad y la 
seguridad peatonal. La vialidad de 400 metros incluye banquetas estampadas, luminarias 
solares y la modernización de tubería profunda. El gobernador destacó que esta obra, además 
de mejorar la imagen urbana, abona al bienestar y eleva la calidad de vida de las y los 
habitantes. Asistieron al evento la presidenta de la CMIC, Delegación Chiapas, Anakaren 
Gómez Zuarth, entre otras autoridades. 
 
Premian al Planetario de Ecatepec como mejor obra pública del Edomex durante el 2023 
SDP Noticias 

(2023-12-04, Redacción, Lado MX OAX (sitio), )  

El Planetario de Ecatepec 'Gran Ehécatl, los hijos del Dios Viento' ha recibido el premio a la 
mejor obra pública del Estado de México, otorgado por la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción. El presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis, recibió el 
reconocimiento y destacó la importancia de generar espacios para la ciencia, cultura y 
educación que compitan con los mejores del mundo. El Planetario de Ecatepec, uno de los más 
grandes y modernos del mundo, cuenta con proyectores 8k y un domo de 415 metros 
cuadrados. Vilchis se enorgullece de dejar un Planetario vanguardista y tecnológicamente 
avanzado a niñas, niños y jóvenes. 
 
''Tenemos que garantizar que la inversión genere bienestar'', asegura Claudia Sheinbaum 

(2023-12-04, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

La precandidata a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo, se reunió con 
empresarios y empresarias del Estado de México para discutir temas como seguridad, inversión 
pública y privada, y bienestar. Sheinbaum Pardo destacó la importancia de la inversión para 
generar bienestar y garantizar salarios y trabajos dignos. La reunión contó con la presencia de 
Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, entre otros líderes empresariales. 
 
Priistas 

(2023-12-04, Redacción, Diario de México CDMX (sitio), )  

El informe del presidente municipal de Coacalco, David Sánchez Isidoro, contó con la presencia 
de destacados priistas, como el exgobernador Arturo Montiel y el exsecretario José Manzur. 
Montiel y Manzur coincidieron en que la salida del exgobernador Eruviel Ávila del PRI es 
respetable. Por otro lado, el gobierno de Ecatepec, encabezado por Fernando Vilchis, fue 
reconocido por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción por su obra más 
destacada, el Planetario Ehécatl. Además, la gobernadora mexiquense Delfina Gómez reforzó 
los operativos de seguridad para evitar la invasión en el carril confinado del Mexibús. Por 
último, el alcalde de Nezahualcóyotl, Adolfo Cerqueda Rebollo, recibió el reconocimiento de la 
gobernadora Gómez por su buen trabajo. 
 
Sin Redundar Carlos Avendaño 

(2023-12-04, Carlos Avendaño, Monitoreo Especial, )  
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El constructor Raúl López ha estado durmiendo en el palacio de gobierno de Sinaloa, exigiendo 
que el gobierno le pague las obras que le deben desde la administración de Mario López 
Valdez. López, quien ha sido secretario y vicePresidente de la CMIC Sinaloa, se ha sentido 
abandonado por la dirigencia del sector en su lucha por defender su empresa. En Navolato, la 
alcaldesa Margoth Urrea desalojó a una emprendedora con discapacidad de la Verbena 
Navolato 2023, a pesar de que había realizado los trámites y pagado los impuestos para 
establecer su negocio. El yerno de Rocha Moya, Jorge Cano Félix, está siendo considerado 
como candidato para un cargo de elección popular, posiblemente una diputación federal. El 
dentista Idelfonso Urías Cervantes busca la candidatura para la presidencia municipal por el 
PRI en Salvador Alvarado. En Los Mochis, la diputada Juana Minerva Vázquez está cobrando 
sin trabajar en la UAS, al igual que el "Diputado Fantasma" Sergio Mario Arredondo. José 
Domingo Vázquez Márquez busca truncar la reelección de Gerardo Vargas en la alcaldía de 
Ahome, pero su convocatoria ha tenido poca respuesta. El palacio de gobierno del estado de 
Sinaloa ha sido blindado con vallas de acero para proteger al gobernador Rocha Moya y su 
gabinete. El Tribunal Agrario de Guasave ha sido señalado por corrupción, especialmente el 
secretario de acuerdos Joel Romero Rodríguez. La secretaria de las Mujeres en Sinaloa, 
Teresa Guerra, planea postularse para la alcaldía de Culiacán. Samuel García ha abandonado 
repentinamente la carrera presidencial de 2024. 
 
Enfoque social en obras del Edomex, Sergio Maza Lara 

(2023-12-04, Redacción, Portal Diario EDO.MEX (sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui) del Estado de México, Carlos Maza 
Lara, ha destacado la importancia de la colaboración entre el gobierno, los empresarios y la 
sociedad civil para lograr un desarrollo equitativo en la entidad. Durante la entrega de los 
premios "Obra Mexiquense" y "Empresario Constructor" de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Estado de México, Maza Lara enfatizó el 
enfoque social del programa de obras propuesto por la Sedui para 2024, que busca atender las 
necesidades de la población. Por su parte, el Presidente de la CMIC Estado de México, 
Arnulfo Martínez Sánchez, expresó la disposición de la CMIC para sumarse a los proyectos de 
desarrollo en la entidad. 
 
Premian al Planetario de Ecatepec como mejor obra pública del Edomex durante el 2023 

(2023-12-04, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El Planetario de Ecatepec 'Gran Ehécatl, los hijos del Dios Viento' ha sido galardonado con el 
premio a la mejor obra pública del Estado de México por la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción. El presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis, recibió el 
reconocimiento y destacó la importancia de generar espacios para la ciencia, cultura y 
educación que compitan con los mejores del mundo. El Planetario de Ecatepec, uno de los más 
grandes y modernos a nivel mundial, cuenta con proyectores 8k y un domo de 415 metros 
cuadrados. Vilchis se mostró orgulloso de dejar un planetario vanguardista y tecnológicamente 
avanzado a las generaciones futuras. 
 
Año difícil el 2023 para la industria de la construcción en Tamaulipas 

(2023-12-04, Redacción, Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio), )  

Gerardo Holguín López, líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Tamaulipas, lamentó la falta de crecimiento económico en el sector de la construcción en 2023. 
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Holguín López señaló que las inversiones prometidas por el Gobierno del Estado no se han 
materializado, lo que ha llevado a una inversión reducida y corta para los empresarios de la 
construcción en Tamaulipas. Atribuyó esta situación a que el gobierno federal ha canalizado 
sus recursos en los estados del sureste del país, como en la construcción del tren Maya, un 
aeropuerto y una refinería. Holguín López pidió que se agilice la inversión en obras públicas 
para el primer trimestre de 2024, ya que la falta de crecimiento ha llevado a muchas empresas 
a la subsistencia. 
 
Iniciativa Privada califica con un diez a Gobierno de Tey, en Villa de Álvarez 

(2023-12-04, Redacción, Colima Noticias COL (sitio), )  

La Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda y la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción en Colima han otorgado a Tey Gutiérrez Andrade, Presidenta Municipal de 
Villa de Álvarez, una calificación de 10 por su excelente administración municipal. Carlos 
Saucedo, Presidente en Colima de la Canadevi, destacó que el gobierno de Villa de Álvarez es 
el tipo de gobierno que siempre apoyarán, ya que busca el bien para todos y toma en cuenta el 
sentir de todos. Julio Lugo, Presidente de la CMIC en Colima, afirmó que los últimos dos años 
en Villa de Álvarez han sido de mucho trabajo y resultados visibles en todo el municipio. Se 
destaca el compromiso de los integrantes del Cabildo y los funcionarios de la administración 
municipal. 
 
Preprara Sedui cartera de obras con sentido social 
(2023-12-04, Capital Digital, Capital EDO.MEX MEX (Sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui) del Gobierno del Estado de 
México, Carlos Maza Lara, ha destacado la importancia de las obras sociales para el desarrollo 
del estado. Durante la entrega de los premios "Obra Mexiquense" y "Empresario Constructor" 
otorgados por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Estado de México, Maza Lara afirmó que las obras públicas son una poderosa palanca de 
desarrollo que cambiará la vida de las familias, en comunidades incluyentes, en las que nadie 
se quede fuera. Por su parte, el Presidente de la CMIC Estado de México, Arnulfo Martínez 
Sánchez, expresó la disposición de la organización para sumarse a los proyectos que 
fortalezcan y generen desarrollo en la entidad. 
 
Crece la participación de las mujeres en la construcción 

(2023-12-05, Verónica López, PUE Milenio, . 9)  

La participación de las mujeres en la industria de la construcción en Puebla ha aumentado, 
según la Encuesta Anual de Empresas Constructoras (EAEC). En 2022, el sector empleó a 
14,626 personas, con 12,375 hombres y 2,251 mujeres. La proporción de hombres y mujeres 
fue de 84.6% y 15.6% respectivamente, lo que representa un aumento de 2.4 puntos 
porcentuales para las mujeres en comparación con 2021. A nivel nacional, el sector de la 
construcción generó 553,000 empleos, un aumento del 7.4% en comparación con 2021. Puebla 
se encuentra entre las entidades con mayor presencia femenina en la industria de la 
construcción, junto con Hidalgo, Quintana Roo, Aguascalientes, el Estado de México y 
Chihuahua. La Encuesta Anual de Empresas Constructoras proporciona estadísticas sobre el 
comportamiento del sector de la construcción en México. La Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) de Puebla ha expresado su confianza en que las empresas locales 
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serán consideradas para proyectos de movilidad y obras públicas, lo que podría impulsar la 
economía del estado. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Se agota sexenio y arrastra pendientes 

(2023-12-05, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Resolver el caso Ayotzinapa y mudar las secretarías de Estado a otras entidades, entre los 
principales compromisos de López Obrador, desde la campaña a la Presidencia y a lo largo de 
su administración, que no ha logrado concretar. A 10 meses de que termine el sexenio, 
tampoco ha cumplido su compromiso 71 que plantea "rehabilitar las seis refinerías existentes y 
la construcción de Dos Bocas, para lograr que en tres años se produzca en México toda la 
gasolina que consumimos”. 
 
El dilema de la continuidad. 
(2023-12-05, Redacción, Eje Central, . 1,9,10,11,12,13)  

El Papa Francisco, a pesar de su debilitado estado de salud, continúa luchando contra los 
ultraconservadores que buscan dividir a la Iglesia. Sin embargo, expertos dudan de la 
durabilidad de los cambios implementados por el Papa y de la continuidad de estos cambios 
con el próximo líder de la Iglesia. 
 
Reportan 3 mil 905 incidentes en penales 

(2023-12-05, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4)  

Durante los cinco años de gobierno de Andrés Manuel López Obrador en México, se han 
registrado más de 3,900 incidentes de violencia en los Centros Federales de Readaptación 
Social (Ceferesos). La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) ha identificado 
problemas como sobrepoblación, autogobierno, hacinamiento y falta de personal en 10 de los 
14 penales federales. Estos problemas podrían tener graves consecuencias para la seguridad 
de los centros penitenciarios y la sociedad en general. 
 
Acelera el consumo y apunta a cierre de año fuerte 

(2023-12-05, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

Este indicador en septiembre avanzó 0.8 por ciento mensual, que representó su mejor dato en 
cinco meses, con un comportamiento que podría extenderse al 2024, según analistas. Este 
rubro estuvo impulsado por los bienes, componente que mostró un avance de 1.2 por ciento, 
siendo los importados los que más crecieron, 1.8 por ciento. El consumo de servicios subió 0.5 
por ciento tras tres meses con avances moderados 

 
Salazar: de EU, 70% de armas en delitos violentos en México 

(2023-12-05, Eduardo Murillo, La Jornada, . 1,7)  

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, reconoció que el tráfico de armas es 
un problema bilateral y que ambos países deben abordarlo en conjunto. Destacó la labor de las 
autoridades mexicanas en el combate a este problema y anunció que se espera romper el 
récord de extradiciones de presuntos delincuentes hacia Estados Unidos en 2023. Por su parte, 
el subsecretario de la SSPC, Luis Rodríguez Bucio, señaló que la cooperación entre ambos 
países ha sido clave para obtener avances en el combate al tráfico de armas, y se mencionó 
que el número de investigaciones y decomisos ha aumentado gracias a la operación 
Southbound. 
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Cede el PRIAN: da silla a Samuel 
(2023-12-05, Miriam García, Reforma, . 1)  

En forma sorpresiva y tras días de conflicto por dos Gobernadores que se declaraban en 
funciones, el PRI, el PAN y el Interino que nombraron, el ex vicefiscal estatal Luis Enrique 
Orozco, dieron ayer un paso atrás y quitaron los obstáculos para que el emecista Samuel 
García reasuma plenamente la titularidad del Ejecutivo estatal. 
 
Interino se aparta, reinstalan a Samuel y apagan la crisis en NL 

(2023-12-05, E. Mendieta, Milenio Diario, . 1,6,7)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, afirmó que ya dio vuelta a la hoja en cuestión de 
su licencia para ir por la Presidencia de la República con Movimiento Ciudadano, luego de que 
volviera a su cargo tras la renuncia de Luis Enrique Orozco al interinato. 
 
Presidencia y Salud se echan la bolita por superfarmacia 

(2023-12-05, Enrique Gómez, El Universal, . 1,4)  

A menos de un mes de que se inaugure la superfarmacia anunciada por Andrés Manuel López 
Obrador, ni la Secretaría de Salud, la Secretaría Particular del Presidente ni la Defensa 
Nacional tienen información sobre el avance y acondicionamiento de la bodega ubicada en 
Huehuetoca, Estado de México. 

 
 
Nada es lo que parece 

(2023-12-05, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12)  

El proceso electoral 2023-2024 ha sido inédito e histórico. Apenas arrancaron las precampañas 
y la arena política electoral del país ha dado varios giros de tuerca, cada día es una nueva 
sorpresa. La más reciente fue la renuncia de la precandidatura y eventualmente candidatura de 
Movimiento Ciudadano por parte de Samuel García para irse a cuidar la gubernatura de Nuevo 
León. Ahora, el partido naranja, quienes dicen ser la tercera vía, tendrá que elegir a un nuevo 
alfil después de haber perdido a su carta más fuerte. 

 
 
Ventas de autos en noviembre aceleran para dejar atrás el nivel prepandemia 

(2023-12-05, Lilia González, El Economista, . 1,28)  

En noviembre, la venta de vehículos ligeros nuevos superó las expectativas de la industria 
automotriz. La matriculación de unidades cero kilómetros creció 32% a 128,961 unidades, el 
mejor comportamiento desde el 2018, reportó Instituto Nacional de Geografía y Estadística 
(Inegi). 
 
Regresa la gobernabilidad a Nuevo León 

(2023-12-05, Aracely Garza, Excélsior, . 1,6)  

Luego de que Samuel García se bajara de la contienda por la Presidencia, Luis Enrique 
Orozco, mandatario interino de Nuevo León, decidió renunciar al cargo para acabar con la 
incertidumbre de cuál de los dos era el gobernador legalmente. Tras sólo un fin de semana de 
interinato, Orozco resolvió “hacerse a un lado”, “en ánimo de garantizar la paz y la 
gobernabilidad en este estado”. 
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Orozco se hace a un lado para que retome Samuel 
(2023-12-05, Juan Teniente, El Heraldo de México, . 1,26)  

El giro sorpresivo de dejar a Samuel García gobernar la entidad se dio en el salón Bicentenario 
del Poder Legislativo local, en una reunión previa entre el presidente de Congreso Estatal, 
Mauro Guerra y el presidente de Poder Judicial de Nuevo León, Arturo Salinas, a quienes 
Orozco Suárez informó de su intención de renunciar al cargo. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
 
Desde el Piso de Remates // Mercado electrónico de deuda para 2024 

(2023-12-05, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 5)  

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) está trabajando con autoridades financieras para 
establecer un mercado electrónico de renta fija en 2024. Aunque las operaciones electrónicas 
en el mercado de capitales han estado en funcionamiento desde 1993, las operaciones de renta 
fija aún no se han autorizado. El gobierno sería el principal beneficiario de este mercado, ya 
que habría una mayor liquidez y operatividad. La BMV también está planeando la creación de 
una nueva cámara de compensación, la Contraparte Central de Valores, que comenzará a 
operar en 2024 para compensar y liquidar bonos. Además, la BMV está trabajando para 
implementar reformas a la Ley del Mercado de Valores para facilitar el acceso de empresas 
más pequeñas al mercado de valores. 
 
Duda Razonable // ¿Cuál será el saldo para MC? 

(2023-12-05, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Samuel García, gobernador de Nuevo León, admitió que siempre supo que corría el riesgo de 
no ser designado por el Congreso y que no iba a arriesgar a su estado. La relación entre la 
mayoría legislativa y el Ejecutivo se tensará aún más en los próximos meses. La candidatura de 
García ya se reflejaba en las encuestas, y aunque no iba a ganar, podría haber alcanzado los 
dos dígitos y convertir a MC en el tercer partido político. Sin embargo, la negociación en "lo 
oscurito" entre Dante Delgado y Marcelo Ebrard, y las declaraciones de López Obrador, han 
dañado la imagen de MC. 
 
Estrictamente Personal // Clara Brugada a Palacio 

(2023-12-05, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)  

La coalición PAN-PRI-PRD ha ganado la mitad de las alcaldías a Morena en la Ciudad de 
México, lo que ha puesto en peligro la supremacía del presidente Andrés Manuel López 
Obrador en la capital. Las divisiones internas en Morena y la candidatura de Clara Brugada, 
que no ha logrado llegar a los sectores de clase media agraviados por el presidente y la exjefa 
de Gobierno Claudia Sheinbaum, han aumentado la posibilidad de que la oposición arrebate el 
poder. López Obrador se ha involucrado personalmente en la estrategia electoral para intentar 
mantener el poder en la capital. 
 
Activo Empresarial // ¿Por qué no arrebatarle el negocio a Chicago? 

(2023-12-05, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Bolsa Mexicana de Valores busca mejorar el mercado de derivados en México para atraer el 
negocio que se realiza en Chicago, y convertir en electrónico el mercado de Bonos M, los 
bonos más conocidos del gobierno mexicano. Además, se plantea crear un trabajo forense para 
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entender qué sucedió con la fallida Oferta Pública Inicial (IPO) de Fibra Next, una nueva Fibra 
creada por Fibra Uno. 
 
En Privado // A Samuel lo enloqueció AMLO y él se dejó 

(2023-12-05, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El caso Samuel García se ha vuelto delirante, con el presidente López Obrador cultivando la 
idea de convertirlo en su sucesor. Sin embargo, García se ha vuelto un problema para López 
Obrador, ya que su candidatura presidencial ha afectado la estrategia electoral del presidente. 
A pesar de la falta de manejo político, ignorancia de las leyes y capacidad de mentir de García, 
López Obrador lo apoyó. Sin embargo, García ha perdido la candidatura presidencial de MC y 
ha sido destituido como gobernador de Nuevo León. Su desconocimiento de la política y las 
leyes ha llevado a su caída. A pesar de su derrota, García ha dejado claro que no dejará el 
gobierno, pasando por encima del Congreso y la Suprema Corte. Su derrota ha revelado su 
verdadero nivel y ha evitado que llegue a la presidencia. 
 
Nombres, Nombres y Nombres... // Crece morosidad en bancos: Multiva 8.5%, BanCoppel 
5% en tarjeta y Mifel 25% en nómina 

(2023-12-05, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

El sistema bancario de México ha mostrado una mejora significativa en sus números hasta 
septiembre de 2023, con un crecimiento del 4% en la captación, un 6% en la cartera crediticia y 
un aumento del 13% en las utilidades. BBVA, Banorte y Santander son los bancos con mayores 
ganancias, mientras que BBVA, Banorte, Santander y Banamex son los principales 
prestamistas, representando casi el 70% del total. El crédito al consumo ha sido un factor 
importante en el crecimiento, pero también ha llevado a un índice de morosidad del 3.3% en 
tarjetas de crédito, 3% en nómina y 4.9% en créditos personales. 
 
Juegos de Poder // Lo de Nuevo León podría ser un juego de niños 

(2023-12-05, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El autor argumenta que la revocación de mandato en México podría llevar a una crisis política 
similar a la experimentada en Nuevo León recientemente, donde el Congreso no pudo ponerse 
de acuerdo sobre quién debía asumir el cargo de gobernador. Si el presidente de México 
perdiera la revocación de mandato, el Congreso tendría que nombrar a un sustituto en treinta 
días, lo que podría llevar a una lucha política y una falta de quórum. El autor sugiere que la 
revocación de mandato podría tener consecuencias negativas para la gobernabilidad del país y 
la confianza de los inversionistas. Por lo tanto, sugiere que la próxima legislatura debería 
derogar la revocación de mandato o proporcionar mayor certidumbre en el nombramiento de un 
presidente sustituto. 
 
Análisis Superior // Entender las remesas 

(2023-12-05, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior, David Páramo, ha estado dedicado al periodismo financiero 
durante 35 años. En su último artículo, Páramo critica las afirmaciones de algunos gobiernos de 
que las remesas son un éxito de sus administraciones, cuando en realidad son un indicador de 
fracaso. Páramo también señala la contradicción entre la expansión del Banco del Bienestar y 
el avance de las entidades privadas hacia métodos de pago sin contacto. Además, Páramo 
menciona el nombramiento de Gerardo Esquivel como colaborador de Claudia Sheinbaum, a 
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pesar de haber sido excluido por la administración actual. Por último, Páramo celebra el 
aniversario de 30 años del banco Mifel y agradece a aquellos que han apoyado su carrera, 
incluyendo a su padre, Alfredo Páramo de la Cerda, y a los medios de comunicación en los que 
ha colaborado. 
 
Historias De NegoCEOs // El regreso de Ricardo Anaya y el libro de AMLO 

(2023-12-05, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Ricardo Anaya, excandidato presidencial, se prepara para regresar a México después de dos 
años y medio exiliado en Estados Unidos. Su objetivo es convertirse en senador por la vía 
plurinominal y desempeñar un papel incómodo y peligroso frente a un posible gobierno de 
Claudia Sheinbaum. A pesar de las acusaciones judiciales en su contra, Anaya es considerado 
un líder de la oposición y un posible candidato presidencial en el futuro. Su regreso podría 
desafiar el liderazgo de Sheinbaum y Marcelo Ebrard en el Senado, lo que podría complicar su 
presidencia. 
 
Día Con Día // Fue La Ley 

(2023-12-05, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, pidió licencia por seis meses para hacer 
campaña como candidato presidencial, pero buscaba que el Congreso nombrara un gobernador 
interino afín para poder regresar al cargo si perdía la contienda. Sin embargo, el Congreso, 
mayoritariamente opositor al gobernador, nombró un interino adverso. Cuando García vio al 
interino nombrado, decidió regresar a la gubernatura, pero la Suprema Corte dictaminó que el 
nombramiento del Congreso era legal. Finalmente, García pidió al Congreso que revocara su 
licencia y le devolviera el puesto, lo cual fue aceptado. El autor destaca que fue La Ley, y no el 
desorden político, lo que resolvió la situación en Nuevo León. 
 
Bitácora del Director // Plan C, con ce de colonizar la Corte 

(2023-12-05, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

En el Senado se discutirá y votará la segunda terna enviada por el Ejecutivo para ocupar el 
asiento vacante en la Suprema Corte. El oficialismo busca tener tres votos a su favor en el 
tribunal, lo suficiente para evitar objeciones a las modificaciones legales que requieren mayoría 
simple. Si la terna es rechazada, el Presidente podrá designar a la nueva integrante de la Corte. 
Se teme que el oficialismo busque una mayoría calificada en el Congreso para modificar la 
Constitución y reemplazar a los actuales ministros. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Crece morosidad en bancos: Multiva 8.5%, BanCoppel 
5% en tarjeta y Mifel 25% en nómina 

(2023-12-05, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

Los números del sistema bancario en México han mejorado significativamente, con un 
crecimiento del 4% en la captación y del 6% en la cartera crediticia hasta septiembre de 2023. 
BBVA, Banorte y Santander son los bancos con mayores ganancias, mientras que BBVA lidera 
en financiamiento y ahorro. A pesar del crecimiento del crédito al consumo, la morosidad es un 
riesgo, con un índice del 3.3% en tarjetas de crédito, 3% en nómina y 4.9% en créditos 
personales. 
 
La Quinta Transformación // Investigan monopolio de Neology 

(2023-12-05, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  
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La Comisión Federal de Competencia Económica de México está investigando a seis razones 
sociales que han acaparado el mercado de contrataciones públicas, incluyendo hologramas, 
placas y tarjetas de circulación. Estas empresas, propiedad de José Ramón Bautista Pérez 
Salazar y Rafael Artasánchez Bautista, han obtenido contratos millonarios con instituciones 
federales. La investigación se centra en posibles prácticas monopólicas y conductas contrarias 
a la Ley Federal de Competencia Económica. 
 
 
Corporativo // Más vivienda en CDMX 

(2023-12-05, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

El gobierno de la Ciudad de México, encabezado por Martí Batres Guadarrama, ha destinado 
4,700 millones de pesos para la construcción y mejora de viviendas asequibles en zonas 
populares. Este plan busca abordar el déficit de viviendas en la ciudad, especialmente en áreas 
como los pedregales en Coyoacán. Además, se revisará la situación de las vecindades viejas 
en la capital, con el objetivo de mejorar el entorno de convivencia de la población. Este 
esquema de viviendas asequibles es independiente de la construcción de viviendas de mercado 
por la industria inmobiliaria, y se espera que tenga un impacto positivo en el empleo y el 
crecimiento de la ciudad. En otro tema, bioMérieux ha formado una alianza con el grupo 
hospitalario Christus Muguerza para abordar la creciente resistencia antimicrobiana, una 
tendencia preocupante en varios países. El Hospital Alta Especialidad de Christus Muguerza se 
convierte en el primer Centro de Excelencia en México para el manejo de la resistencia 
antimicrobiana, con el objetivo de evitar la "era postantibióticos". 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Crece morosidad en bancos: Multiva 8.5%, BanCoppel 
15% en tarjeta y Mifel 25% en nómina 

(2023-12-05, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La economía mexicana ha experimentado un repunte en 2023, lo que ha llevado a una mejora 
en los números del sistema bancario. La captación ha crecido un 4% real, mientras que la 
cartera crediticia ha aumentado un 6% y las utilidades han avanzado un 13%. BBVA, Banorte y 
Santander son los bancos que lideran en ganancias, financiamiento y ahorro. 
 
Cuenta Corriente // Revisadita a la regulación bursátil 
(2023-12-05, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Las autoridades financieras de México, incluyendo el Banco de México y la Bolsa Mexicana de 
Valores, están trabajando para electrificar el mercado de valores gubernamentales, lo que 
facilitaría la compra-venta y liquidación de valores, aumentando la liquidez del mercado. México 
es el mercado emergente con la mayor negociación de valores de deuda local, con $268 mil 
millones en octubre. Además, se está buscando establecer incentivos para que el mercado de 
derivados se negocie en México en lugar de en Chicago. 
 
Coordenadas // El lío de MC y las repercusiones para Xóchitl. 
(2023-12-05, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Movimiento Ciudadano ha naufragado con la precandidatura presidencial de Samuel García, lo 
que ha llevado al partido a sacrificar el periodo de las precampañas. Esto es un error serio para 
el partido, ya que podría haberle quitado votos a Xóchitl Gálvez y tener una mayor presencia en 
el Congreso. Sin embargo, esto no significa automáticamente una mayor competitividad para 
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Claudia Sheinbaum, ya que todo dependerá de la dinámica de las campañas. Por ahora, 
Sheinbaum tiene una ventaja amplia en las encuestas, con una diferencia de 19 puntos. 
 
Ricos Y Poderosos // MexDer, catapulta del mercado bursátil mexicano 

(2023-12-05, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)  

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) tiene un gran potencial en el Mercado Mexicano de 
Derivados (MexDer), que podría impulsar el mercado bursátil mexicano a nivel mundial. A pesar 
de la economía mexicana se encuentra entre las primeras 15 a nivel mundial, el MexDer está 
en el lugar 46 de los mercados de derivados del mundo. El MexDer podría posicionarse como el 
cuarto jugador entre los mercados emergentes, pero necesita incentivos adecuados y una 
mayor rentabilidad. 
 
Jaque Mate // Males del mínimo 

(2023-12-05, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El aumento del salario mínimo en México ha sido una política del gobierno de López Obrador, 
pero esto no necesariamente ha generado un mayor bienestar económico. El incremento del 
salario mínimo ha llevado a un aumento en el número de personas que ganan hasta un salario 
mínimo, pero ha reducido el número de personas que ganan más de dos salarios mínimos. Este 
aumento puede perjudicar a los más necesitados, ya que puede dificultar la contratación de 
personas con salarios más bajos, lo que afecta a aquellos con menos posibilidades de 
conseguir empleo formal. 
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